

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Domingo 23 de Febrero de 1873.

Núm. 3.º

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

Córdoba 23 de Febrero de 1873.

La proclamación de la República es un hecho en Madrid y en toda la península española, autorizado con las grandes y magníficas figuras de Figueras, Castelar y Pi y Margall republicanos, y otros muchos representantes de todos los partidos españoles que coadyuvaron a tal pensamiento como única medida para salvar nuestro trabajado país.

Esa elaboración continua y persistente de nuestra idea, relegando al abandono y a la soledad la corte miserable extranjera; ese desprestigio constante y ese ridículo de que han rodeado a esa monarquía, incomprendible de ser en el empuje poderoso del progreso de nuestros tiempos, revelan que nos hemos agarrado con toda la fuerza de nuestra alma al último escalón de la poderosa montaña de la república.

Llegados a este punto, y jadeantes y sudorosos con el trabajo que hemos desplegado para conseguirlo, parece que debiéramos necesitar mas aire para alentar nuestras fuerzas.

Y así es la verdad: mas aire necesitamos, mas luz, mas fuerza, mas radiantísimo sol; pero es el aire, es la luz, es la fuerza, y es el radiantísimo sol de la esperanza y de la prudencia, de la honradez y de la virtud, que no se sustentan de otra manera sino con la calma y el espíritu tranquilo, y la fe en el mañana, que debe desarrollarse con el movimiento de la manufactura, el ruido de los talleres y la consagración completa al hogar y la familia, que es el supremo santo vínculo de las sociedades libres.

Llegados a la altura de nuestra idea, conseguido como está y planteada la república española, solo falta sostenerla en las regiones del poder, en la constante admiración de la Europa, en el aplomo frenético del mundo, con nuestra prudencia y nuestra templanza, con nuestras virtudes y heroísmo.

No es lo difícil el camino que hemos andado, no es lo difícil la lucha de la idea constante y persistente que hemos sostenido contra los demás partidos políticos que se han disputado los festines de Baltasar, sos-

tenidos con el sudor y la sangre del pueblo; no, no es esto lo difícil.

Lo difícil es saberse sostener sereno el ánimo, brindando paz y tranquilidad al trabajado país, probándole con nuestra práctica y respeto de las leyes de la humanidad, las virtudes que nos adornan como el primer partido político, como la mas verdadera y salvadora idea.

Que se convenzan las ilustradas clases de las diversas representaciones de la sociedad, que no somos ni locos ni demagogos, ni delirantes, ni infames, antes al contrario admirando nuestra conducta vuelvan de su error y nos rindan su admiración.

Prudencia y calma y virtudes, y llegaremos pronto, muy pronto, mañana quizá, al perfeccionamiento completo de nuestra idealidad y de nuestra política.

CONSIDERACIONES.

Urge muy mucho organizar la fuerza ciudadana, pues los países que respiran la atmósfera de la libertad; los países que modifican su modo de ser, necesitan del concurso de todos sus hijos para levantar la fábrica de nuevas instituciones.

España, que desde el comienzo del siglo viene luchando por realizar las exigencias del progreso, se coloca hoy a la vanguardia de la civilización. Pero no por esto ve unidos a todos los que se enorgullecen con el nombre de españoles; muy al contrario, hoy mas que nunca, el despecho y la pasión política esgrimen sus armas indignas contra la obra de la libertad.

¿Qué de extrañar, pues, que ciertas clases del país tomasen una actitud inconveniente ante la consolidación de la República? Ya algunos colegas de Madrid nos han hablado de manifestaciones del ejército en beneficio de antipatrióticas y *determinadas* soluciones.

Nosotros que admiramos el patriotismo de nuestros valientes soldados, no podemos dar crédito a tales afirmaciones. Si algunos gefes ilusos, recordando antiguos favores ó réglas bondades, quisiesen imprimir a sus subordinados una dirección bastarda, en

nombre de la República les exigiremos rechacen sus miserables sugerencias, que nos traerian dias de malestar y luto.

Nosotros lo hemos dicho terminantemente; no queremos quintas, porque son la negación de la familia; ¡qué cuadros tan horribles han traído estas al hogar doméstico!

Virgenes pudorosas llorando la pérdida de sus mas risueñas ilusiones; madres amorosísimas dando el último adiós al hijo de sus entrañas, flores marchitas en sus búcaros, miradores solitarios que antes orlaron con su ramaje la faz divina de algún ángel de trenzas de oro y ojos negros como la noche, espectáculos tristes y conmovedores que hemos visto mas de una vez, los que nacimos en esas poblaciones donde reina el sentimiento y el cariño.

Peró no es solo indispensable concluir con el sorteo, sino tambien con el soldado forzoso, y así no arrancaremos las lágrimas de las familias, perlas que recogen los ángeles en sus doradas copas para llevarlas a los mártires de las grandes ideas, de las gigantes revoluciones.

Busquemos pues voluntarios, trabajando con todas nuestras fuerzas para que de este periodo embrionario brote la República Federativa. Opongámonos al militarismo. Concluyamos con el imperio de la fuerza, estableciendo el imperio de la justicia.

Evitemos que el unitarismo se sobreponga a nuestro ideal político, recordando las dos repúblicas fancesas reglamentando los derechos naturales, y la república de Venecia siendo foco de tiránicas, violencias y depresiones injustas.

Lo hemos dicho: el planteamiento de la República no es una mera cuestión de *formalismo*, no es posible que rija los destinos de este país la Constitución del 69; en las Constituyentes deben elaborarse nuevos Códigos en armonía con el espíritu de nuestras doctrinas.

Amparemos los derechos naturales en toda su extensión, consagremos la autonomía de los municipios, procuremos que funcionen pronto las Asambleas de los cantones federales; esto se conseguirá borrando todos los obstáculos que se opongan

a que de este periodo de transición pasemos a la República.

Si el militarismo se opone, caiga el militarismo; si algunos generales sueñan deslumbrar al pueblo con el brillo de sus fulgurantes espadas, en verdad que se equivocan.

El pueblo está amaestrado y sabe luchar y agigantarse en las revoluciones; seamos pues españoles, y hagamos de España un santuario de la libertad como lo son las patrias de Guillermo Thell y de Washington.

La fe ciega y decision y arrojo de los partidos políticos ha recibido una dolorosa sorpresa con el advenimiento de la república, y un desconsuelo profundo en el fatal camino que emprendian delirantes.

Las partidas ó fracciones llamadas políticas por escarnio, tambien se han desconcertado y han desaparecido en el olvido, excepto algunas que, vividoras de todos los tiempos y de todas las ideas, aun quieren flotar en la superficie.

Aplastados a la verdad, y confundidos en su razon de ser y pensar políticamente, han quedado todos los partidos y banderías que desgarraban nuestro infeliz país, y aplastados y confundidos por comprender delirios sus pasiones, por sentir abrasadores remordimientos, ó por tenerse que encerrar y aislar en la rabia de su impotencia, que les quema las entrañas.

La República ha llegado porque era imprescindible lógico que llegase en la marcha progresiva de los tiempos, que habia arrollado y confundido los Caligulas y Nerones, que habia confundido a los Felipes II, y por último que habia barrido a los Fernando VII é Isabel II, para tomar un descanso de broma en la parodia del reinado de D. Amadeo de Saboya.

La república ha llegado a España y los partidos reaccionarios han templado de dolor, y han ocultado su cabeza y se han envuelto como César en su manto.

¿Mas significa esto que han desaparecido de la escena política? ¿Significa que debemos adormirnos y regocijarnos con nuestro triunfo, sin dirigir siquiera una mirada de

— 20 —

Dos sencillos bandós descendían por sus mejillas, yendo a anudarse con el resto de sus hermosos cabellos negros detrás de su cabeza. Vestía un traje de color oscuro, cuya hechura ocultaba la perfección de su atrevido y esbelto talle; el éncrpo subía hasta la garganta, y como si esto no fuera suficiente, una pesada y fea manteleta redonda y sin puntas se abrochaba alrededor de su cuello.

De lejos este traje le envejecía y desfiguraba hasta el punto de darle el aspecto de una mujer de treinta años; pero de cerca, y a pesar de la fealdad de traje, se adivinaba entre sus ingratos pliegues un esbelto y airoso talle, y bajo la grosera tela de la manteleta se sentía la proporción armoniosa de los contornos.

— 21 —

Cuando los convidados se detuvieron al pié de la rampa, delante de los carruajes, Alizia se detuvo igualmente a la extremidad del terraplen.

—Ven, madrecita, ven con nosotras, le dijeron las niñas.

Peró como Alizia se resistiese a seguir las, Berta y Maria soltaron sus manos para bajar corriendo la rampa.

Quedó sola en el extremo del terraplen. Apoyóse en la balaustrada de mármol, y sus ojos se cerraron.

En lo bajo las niñas recogían su cosecha de besos y caricias.

Los estridos de los carruajes caían con estrépito. Era llegado el momento de partir.

En todas partes donde se sabe vi-

— 24 —

tran, y aprovechando las ocasiones que les pueden conducir al objeto que se proponen.

Unos pertenecían a la nobleza antigua, otros a la nueva; estos eran gente de dinero, aquellos simplemente empleados; peró todos le miraban como un talento profundamente diestro y convenían en concederle una habilidad extremada.

Tan cierto es, que la mayor parte de las reputaciones se deben a la casualidad.

El último carruaje de que hemos hablado contenía la parte mas inferior de la reunion. Eran estos un agente de cambio, llamado Ligeac, el abogado Gedeon Ricard, un vizconde especulador, sostenido por sus deudas, y un autor trágico, colmado de... silbidos. Por último, la

— 17 —

trarla una rival, era menester buscarla en otra parte.

A algunos pasos detrás del último grupo, una joven caminaba lentamente, llevando de la mano a dos hermosas niñas de cinco a seis años, que reían y saltaban alegremente, haciendo ondular en torno de su cabeza los grandes bucles de sus hermosos cabellos rubios.

Esta joven era notablemente hermosa; de una belleza mayor y tal vez mas noble que la de la misma condesa; peró cubría su rostro, de facciones puras y delicadas, un velo de sombría frialdad. Sus ojos fijos y tristes parecían carecer de expresión y de sentimiento.

Nada respondía a las impacientes provocaciones de las dos niñas que la tiraban de las manos, ora acari-

precaucion á sus huesos, dormidas dolorosamente?

No. Hoy mas que nunca, conseguido el bello ideal por que tanto tiempo hemos soñado; hoy mas que nunca que necesitamos sostenerlo; hoy mas que nunca, debemos estar alerta y prevenidos con toda clase de partidos y partidas monárquicos, que aunque parezcan dormir, velar pueden en un momento dado para traernos la perturbacion y el desórden.

No es esto miedo, no es esto inquietud, sino el aviso de la prudencia y de la precaucion, por aquello de que el prudente y precavido lo tiene todo conseguido en este mundo.

La República ha nacido poderosa y fuerte, é incontrastable y eterna, como ya en otro número hemos manifestado; pero la República hoy es un niño que empieza á andar, y es necesario se le conduzca por el buen camino para que no tropiece y caiga.

La manera de que este niño llegue á ser hombre sin caída ni descalabro alguno, es el de la práctica de nuestras virtudes cívicas, y el cuidado constante de que no intercepte nuestra via ninguna piedrecilla, para que no nos esponga á caer.

La piedrecilla que se puede interponer hoy ó mañana no es otra sino la rabia y ambicion de los demás partidos que fueron, que algunos, los miserables, no podrán conformarse con la pérdida del poder, y sus pingües y escandalosos emolumentos, que les servian para sus satánicos placeres de risa insensata, mezclados con el coro de lágrimas de la infelice clase productora del pueblo.

Miremos, pues, por nuestro camino, y demos con la punta del pié á todo estorbo que se nos presente.

Alerta, pues, con los partidos reaccionarios.

Infames serán y tal vez hijos de Montilla los que han escrito el horrible suelto que ayer publica *La Correspondencia* sobre los tristes sucesos de aquella ciudad. Perdónelos Dios y perdónelos la humanidad.

En uno de los últimos números de nuestro colega *El Conservador* hemos leído un artículo del Sr. Diaz, titulado *Los del día siguiente*, que no publicamos por su mucha estension, pero con cuyo espíritu nos hallamos enteramente conformes.

ASAMBLEA NACIONAL.

SESION DEL DIA 21 DE FEBRERO DE 1873.

Abierta á las dos y media bajo la presidencia del señor Chao, se leyó el acta anterior y fué aprobada. Varios señores diputados piden la palabra.

El señor ministro de Gracia y Justicia

sube á la tribuna y da lectura del proyecto aboliendo la pena de muerte para toda clase de delitos. (Al concluir la lectura aplauden los diputados de la izquierda.)

El Sr. Tutau dice que estando en conspiracion todos los partidos reaccionarios, es preciso tomar medidas, y como primera y mas urgente pide al Gobierno que proceda inmediatamente á la compra de armas.

El señor ministro de Hacienda contesta que el Gobierno está tomando todas las medidas oportunas para adquirir armamento, tan pronto como sea ley el crédito concedido para su adquisicion.

Rectificaron los Sres. Tutau y ministro de Hacienda.

Continúan las preguntas sin interés al cerrar este alcance.

Noticias Estrangeras.

Lisboa 20.—Anoche salió para Madrid el Sr. Mendes Leal, representante de Portugal en España.

Paris 19.—Las autoridades francesas han publicado un bando disponiendo que ningun español que no tenga residencia en los departamentos fronterizos á España, pueda permanecer en ellos mas de 48 horas sin un permiso especial. Lps contraventores serán presos, internados ó expulsados.

Roma 19.—El Papa ha dirigido últimamente una Enciclica, en la cual recomienda al clero y á los fieles que conserven cuidadosamente la pureza de la fé y su adhesion á la Santa Sede, aunque para ello tengan que arrostrar el destierro, la prision ó la muerte.

Londres 20 (via Bilbao).—Se asegura que el gobierno portugués ha llamado la atencion de las potencias sobre los peligros que el establecimiento de la República federal en España puede originar en aquel reino.

Se añade que los representantes portugueses han sido tranquilizados por los gobiernos extranjeros, á los cuales se han dirigido.

Nueva-York 20 (via Bilbao).—El presidente de la República, general Grant, ha recibido á una diputacion de negros que ha ido á pedirle que reconozca los derechos de beligerantes en los rebeldes de la isla de Cuba.

El general Grant ha contestado que hará todo lo que sea compatible en sus deberes.

Lisboa 21.—Ayer llegó la fragata italiana «Roma» mandada por el almirante Ricotti, la cual conducirá á Italia á D. A. madeo. Parece que ha acordado marchar antes de fin de mes.

Doña Maria Victoria está restablecida ya.

Completa tranquilidad en todo Portugal.

Paris 20 (noche).—El Sr. Olózaga celebró ayer una larga entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros Sr. Remusat.

Se asegura que las declaraciones del señor Remusat han sido favorables al reconocimiento de la República española por Francia, como existiendo de hecho. Se añade que este reconocimiento se realizará oficialmente despues de acordarse en consejo de ministros, que no ha deliberado aun sobre este punto.

—En un despacho de Nueva-York del 15 leemos que el navío «Henry Jones» ha arrojado, muriendo 22 personas y quemándose mas de 400 balas de algodón.

Noticias nacionales.

Por Villareal vaga una partida latrofaciosa de diez hombres, mandada por un tal Martelo, que comete los mayores excesos en aquella comarca.

—La faccion Rozas ha reaparecido en Asturias, recorriendo, dividida en pequeños grupos, los concejos de Langreo, Siero y Aller.

—El Sr. D. Manuel Gomez, vicepresidente de la Asamblea, ha tenido hoy una larga entrevista con el ministro de la Guerra, saliendo despues juntos con direccion al Consejo que se celebraba en Gobernacion.

—Se observa alguna agitacion en sentido carlista en varios pueblos de la provincia de Lugo.

—Se asegura hoy que será nombrado gobernador de Madrid el marqués de Santa Marta.

—Han quedado constituidos los ayuntamientos de Clavijo, Ocon y Hornos, cesando en dichas poblaciones la agitacion que se observaba.

—Ha dimitido el ayuntamiento de la ciudad de San Fernando, reemplazándolo otro republicano.

—En breve parece que se instalará en Murcia la asociacion de la Cruz roja para socorro de los heridos.

—Por Fuente de la Higuera pasó ayer una partida carlista, cuyo número de individuos y nombre de jefe se ignoran.

—El escribano de Corella se ha puesto al frente de una partida carlista de unos 30 hombres.

—Ha vuelto á quedar interceptada la línea telegráfica entre Gerona y Barcelona.

—De Bilbao faltan los correos de Madrid desde hace cuatro dias.

—El batallon de ingenieros que se halla de guarnicion en Zaragoza, ha sido eximido de servicio para dedicarse á la instruccion del que deberá prestarse en las vias férreas en casos de guerra.

Tambien ha sido destinado á la comision creada con igual objeto, el coronel de ingenieros D. Juan Sanchez.

—Segun comunicacion del capitán general interino de Filipinas, la salud es inmejorable á la salida del correo, y la tranquilidad completa en todo el archipiélago.

—Acabamos de recibir una carta de Sarriena en que se desmiente la noticia de ha-

ber entrado en aquella poblacion el cabecilla Tristany, recojiendo violentamente 25.000 duros.

—Se ha dicho que existia el proyecto de conceder amnistía á los carlistas en armas que se acogiesen á indulto en un plazo breve, de antemano fijado. Pues bien, siendo completamente cierta aquella noticia, ahora parece que el gobierno, teniendo en cuenta respetables consideraciones, suspende por algunos dias y tal vez indefinidamente la adopcion de aquella medida política.

—El Sr. Escoriaza está tambien indicado para una plaza en el Consejo de Estado.

—El Sr. Rivero ha tenido que guardar cama por encontrarse ligeramente indis-

puesto.

—La faccion Pérula se hallaba ayer en Bruñel, cerca de los Cabezos de Santa Margarita.

La de Rada, que se hallaba en el valle del Roneal, se dirige á las Amezcuas.

—Una partida carlista atacó ayer á Azcoitia, cuyo alcalde con 50 carabineros y algunos voluntarios rechazó enérgicamente la agresion.

—El marqués de Valdespina con 200 hombres se ha dirigido á Goizueta, y Dorregaray con 300 se ha internado en Navarra.

—Los voluntarios no movilizados de Valderrobles han dado una batida en el término de aquel pueblo y en el de Arnes en persecucion de los carlistas.

—Los carlistas que atacaron á los voluntarios de Lanciego, encerrados en la iglesia, les pusieron por delante á sus familias para obligarles á rendirse. La llegada de las tropas impidió mayores crueldades.

—En la provincia de Segovia ha sido batido y dispersado un pequeño grupo carlista.

—Creese que la partida que manda el cabecilla Aldea se ha internado en la montaña por la parte de Arroniz.

—La columna Villafraña ha salido de Valencia en persecucion de Cucala.

—Se ha dado orden para que se entreguen 200 fusiles á los voluntarios de Alicante.

—El gobernador militar de Alicante manda la columna que persigue á la faccion Aznar, derrotada en Orihuela.

—El 1.º de marzo empezará á publicarse bajo la direccion del diputado D. Luis Blanc el periódico la *España Federal*, que defenderá la independencia de la provincia y del municipio, la emancipacion de la clase obrera, la abolicion inmediata de la esclavitud y los demás principios del credo republicano federativo.

—Ha sido destinado á las inmediatas órdenes del general Contreras el coronel don Francisco Gomez.

—Ha sido nombrado rector administrador del hospital del Bu en Suceso el Presbítero don Julian Jimenez Cordón.

—Dice un colega que el ex-constituyente, hoy senador por Cádiz, señor Pruneda, irá de gobernador civil á Zaragoza.

—Al director del «Jaque-Mate», señor Sanchez Perez, se le indica para el cargo de Gobernador de Granada.

ciándola, ora amenazándola para que las condujese al sitio donde se hallaban los carruajes. Su frente indicaba la altivez, pero sus ojos permanecian bajos; parecia caminar con trabajo... tal vez viéndola simplemente, hubiéseis dicho que estaba de mal humor... tal vez examinándola con atencion, hubiéseis creído descubrir entre la palidez mate de su rostro señales ciertas de un amargo sufrimiento, pero valientemente refrenado.

Pero lo que dominaba en ella era el dolor, y bien que este dolor proviniese de su orgullo humillado, bien de una herida del alma, la jóven perdía la ventaja que la daba la superioridad de su belleza y cedía la palma á la feliz condesa. Hay tanta seduccion... ¡tiene tal encanto la sonrisa!

devolveros vuestra amable visita. Y por cada portezuela se inclinaban, volviendo saludo por saludo.

Era un fuego graneado de cumplimientos y dichos corteses, pronunciados con la mas fina galanteria.

El último carruaje, que era una berlina de viaje, estaba ocupado por cuatro hombres y una mujer ya de edad.

No hemos descrito los huéspedes del conde Héctor, porque, explicada la posicion de este, cualquiera puede figurarse la clase de personas que serian.

Perteneían á la aristocrácia en su mayor parte; pero habia algunos que en primer grado de la escala social tratan aun de elevarse, apoyándose en cuantos objetos encuen-

vir, se abrevia todo lo posible ese momento siempre enfadoso de los adioses, que al menos fatiga cuando no entristece.

Al cabo de pocos segundos cambiáronse todas esas frases políticas y corteses, y cada carruaje recibió en su seno á un determinado número de personas.

La condesa, apoyada en el brazo de su marido, iba de una portezuela á otra, saludando y diciendo con su linda sonrisa:

—Mil gracias por el placer que nos habeis causado, señora...

—Gran pesar nos causaria esta separacion, si no supiésemos que haviamos de volvernos á ver dentro de algunos dias en Paris.

—La semana próxima, señora marquesa, espero tener el gusto de

Esta jóven se llamaba Alizia Pauli: era el aya de las señoritas Berta y Maria de Bryaud, esos dos ángeles de cabellos de oro, que, como ya hemos dicho, llevaba de la mano.

Manteníase obstinadamente á cierta distancia, á pesar de los esfuerzos de las dos niñas. Por otra parte, ninguna de las personas que formaban el grupo principal, se cuidaba de dirigir hácia ella una mirada.

En medio de la riqueza y elegancia de los trajes, el suyo parecia revelar cierta tristeza. En tanto que las demás mujeres, y sobre todo la condesa Clotilde, hacian gala de sus pobladas y brillantes cabelleras, Alizia parecia haber puesto un cuidado extremo en ocultar el abundante lujo de la suya.

ANUNCIOS.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSÉ M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del **DIARIO DE CÓRDOBA**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

JARABE LAROZE
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
35 años de éxito atestiguan su eficacia como:

TONICO EXCITANTE, para recomponer las funciones del estomago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;

TONICO ANTI-NEURVOSO, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al nacer y facilitar la digestion;

ANTI-PERIODICO, para quitar calofrios y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastralgias;

TONICO REPARADOR, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martin.

MARQUE DE FABRIQUE
EXP. 1855 MED. 25 CEN

HIERRO QUEVENNE
Aprobado por la Academia de Medicina de Paris, Autorizado por Circular especial del Ministro.

El HIERRO QUEVENNE se emplea en todos los casos en que los ferruginos están indicados: no ennegrece la dentadura; es la preparacion ferruginosa mas activa, mas agradable y mas económica; basta con frecuencia un frasco para curar una clorosis.

• La experiencia me ha demostrado que ninguna preparacion ferruginosa es mejor tolerada que el HIERRO QUEVENNE, sin salir de los límites de las dosis muy moderadas.

Bouchardat, Anuario de terapéutica, 1863.

El HIERRO QUEVENNE se vende en frascos de

40. CENTIG.	100 medidas \$ 50
	200 grapas 5
	100 grapas 5

Depósito general en casa de **Emile Geneveix**, 14, rue des Beaux-Arts, en Paris, y en todas las farmacias.—Exijase el Sello Quevenne, y la Marca de Fabrica arriba indicada.

Depósito general en España: I. Ferrer y compañía, Monterá, 51, principal, Madrid.—En Córdoba L. de Cañas, Concepcion 32.—D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martin.

JARABE DEPURATIVO
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
CON IODURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, farmacéutico
3, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitucion del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composicion siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las *afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, sifiliticas secundarias y terciarias, aun reumaticas*, para las cuales es el más seguro específico.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martin.

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Bergel, calle de la Esperanza número 28, frente al Arco Alto, se acaba de recibir un abundante surtido de crin vegetal para toda clase de rellenos, como son: colchones, sillas, sofás, butacas, almohadones y asientos de coches, á 12 reales arroba; además hay tambien otra clase de crin vegetal superior, negra, á 14 reales arroba, que puede deslinarse al mismo objeto.

JARABE SEDATIVO
De cortezas de naranjas amargas
CON BROMURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, 3, calle des Lions-St-Paul, en Paris.

Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una accion sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya accion reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningún accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vias digestivas y respiratorias, en las nevrosis en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; á los niños para calmar la agitacion, el insomnio y la tos durante la Dentición.

Dep. Cordoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martin.

LIBROS DE MEDICINA, CIRUGIA, Y FARMACIA.

En la libreria del *Diario de Córdoba*, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:

- Patología general por Chomel, 28 rs.
- Tratado completo de cirugía ó de patología y clinica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas, 68 rs.
- Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadernado en tela, 66 rs.
- Tratado elemental de las enfermedades de la muger por Fabre y D'Iluc, 36 rs.
- Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris, 42 rs.
- Guia Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racle, 19 rs.
- Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos, 58 rs.
- Manual de medicina operatoria, por Malgaigne, 2 tomos, 46 rs.
- De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O.
- Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemeyer, 4 tomos, 86 rs.
- Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos, 76 reales.
- Tratado elemental y práctico de Patología interna, por A. Grisolle, 4 tomos, 84 reales.
- Guia práctico de los partos, por Luciano Penard, 24 rs.
- Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas, 48 rs.
- Clínica médica del Hotel-Dieu de Paris por A. Trousseau, 4 tomos, 140 rs.
- Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX, por D. Pablo Villanueva, 40 rs.
- Compendio de Terapéutica general y

- material médica por Alonso y Rodriguez. Un tomo de mas de 500 páginas, 32 rs.
- Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados, 40 rs.
- Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodriguez, 48 rs.
- Elementos de materia farmacéutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas, 80 rs.
- Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil formulas, por Jeannel, 40 rs.
- Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar al título de licenciado en dicha facultad, por D. Miguel Baldivielso, edicion con grabados, 54 rs.
- Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Flonel, en tela, 46 rs.
- Manual de Patología y de Clínica médicas por A. Tardieu, en tela, 42 rs.
- Tratado de Anatomía topográfica médico-quirúrgica por Petrequin, 44 rs.
- Higiene del matrimonio por Monlau, 36 reales.
- De la salud de los casados por J. Seraine, en tela, 17 rs.
- Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos, 46 rs.
- Higiene pública por Levy, 17 rs.
- Química general por Casares, 2 tomos, 38 rs.
- Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela, 108 rs.
- Tratado elemental de Química por Troost, con láminas, 48 rs.
- Tratado de Física por Ganot, edicion de Paris, en español y con grabados, 48 rs.
- Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, cirugía y farmacia en dicha libreria del *Diario de Córdoba*, en donde se continuarán recibiendo todas las nuevas obras que se publiquen.